

deremos las hostilidades, y no se le quitará la vida á ninguno de los muchos europeos que están á nuestra disposicion, hasta que V. E. se sirva comunicarnos su última resolucion.

Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general del Saltillo.—*Miguel Hidalgo y Costilla.*—*Ignacio M. Allende.*»

Los que imbuidos en las ideas del historiador Alaman, el mas apasionado, el más acérrimo detractor de los héroes á quienes México debe su libertad, se atreven, todavía hoy, á asegurar que la revolucion de 1810 no tuvo por objeto conquistar la independencia de la patria y que ella se debe á la de 1821, deben estudiar en este y otros documentos auténticos la verdad histórica y no en obras escritas expresamente para denostar á los que sacrificaron su propia vida en las aras de la patria.

MARZO 1º

1616.—*Santa Teresa la Antigua.*

Dos religiosas de Jesus María, aficionadas á la regla de Santa Teresa, la seguían dirigidas por los padres carmelitas, dentro de su convento. Súpolo D. Juan Luis de Rivera y les ofreció fundar un monasterio de carmelitas descalzas, bien haciendo traer monjas de España ó alcanzando licencia para que fueran ellas dos. Murió Rivera sin ejecutar nada, dejando sí en su testamento las casas de su morada y algunos capitales para efectuar su propósito.

Pasaron años sin que nadie tomara por su cuenta la empresa, hasta que llegado á México el arzobispo D. Juan Pérez de la Serna, é informado de lo que pasaba, ocurrió al heredero de Rivera para que entregara los bienes; resistiólo éste, siguióse pleito, y el arzobispo obtuvo sentencia favorable el 1º de Julio de 1615. Las casas esta-

ban ocupadas por familias particulares, y á fin de despedirlas y tomar posesion del local, ocurrió el arzobispo á un extraño expediente: en la noche del 3 del mismo Julio hizo aderezar una sala y poner un altar, y al siguiente dia 4 muy temprano, con campanillas y tocando las puertas, mandó despertar á todos para que vinieran á oír la misa. Acudieron atónitos, asistieron al sacrificio, y terminado, les amonestó el prelado que tomaba posesion de la casa, y que siendo santo el fin á que se destinaba, la desocuparan inmediatamente: aquel mismo dia quedó cumplida la prevencion.

El 5 de Julio, es decir, el dia inmediato, las casas quedaban arrasadas, comenzándose la obra del monasterio; se prosiguió con tanto tezon, que el 1º de Marzo de 1616 fueron puestas allí las dos religiosas de Jesus María, que el dia anterior habían revestido en su convento el hábito carmelita. Todo debía tener cierto aire maravilloso; al salir la vireina de la clausura con su comitiva, que había asistido á la fiesta, una de las damas se quedó diciendo que quería ser monja; fué la primera novicia, la primera profesa, y murió despues de muchos años. En esta época la portería del convento daba á la calle del Hospicio, y la

iglesia ocupaba unas salas bajas en la esquina.

La iglesia actual la edificó con sus bienes Estéban Molina de Mosquera, á condicion de que fuera dedicada á Nuestra Señora, bajo la advocacion de la Antigua; se puso la primera piedra el 8 de Octubre de 1678, se dedicó á 10 de Setiembre de 1684. El convento y la iglesia han perdido casi su nombre, sobreponiéndose el de la capilla conocida por del Señor de Santa Teresa. La imágen milagrosa que allí se venera tiene una curiosa leyenda que extractaré en pocas líneas. Dícese que el crucifijo fué traído de España en 1545, y se le colocó en la iglesia del real de minas del Plomo Pobre, cerca de Ixmiquilpam, por lo cual se le conocía bajo la denominacion del Santo Cristo del Cardonal ó de Ixmiquilpam. Maltratada la imágen con el tiempo, la quisieron quemar, pero el fuego no le hizo mella: se le enterró, más despues de muchos años fué sacada en el mismo estado. Pusieronla entónces en un rincon, y se renovó milagrosamente en 1621. D. Juan Pérez de la Serna la tuvo en su oratorio hasta 1624; en 1634 el arzobispo D. Francisco Manzo de Zúñiga le labró capilla á su costa, y al hacerse el nuevo templo para las religiosas se

hizo tambien nueva capilla, en que quedó colocada la imágen el día de la dedicacion, 10 de Setiembre de 1684.

El culto de la imágen se arraigó en México, y pareciendo poco suntuoso el templo en que estaba, D. Manuel Flores intentó hacer otro nuevo, poniéndose la primera piedra el 17 de Diciembre de 1798, bendiciéndose á 17 de Mayo de 1813; el Señor quedó colocado en la capilla el día 19 inmediato. Esta obra magnífica desapareció en el terremoto de 7 de Abril de 1845, por lo que fué preciso hacerla de nuevo, lo que se verificó bajo la direccion de D. Lorenzo Hidalga y con las limosnas de los fieles colocándose al Señor con gran solemnidad el domingo 9 de Mayo de 1858.

Las religiosas fueron exclaustradas el 12 de Marzo de 1863, y volvieron á su convento el 2 de Junio del mismo año; pero después participaron de la misma suerte que las demás monjas, al hacerse efectivas para siempre las leyes de reforma.

MARZO 2.

1756.—*Entierro del hijo de un Virey.*

El día anterior falleció en México, de poco más de dos años, el Sr. Teniente coronel D. Agustin de Ahumada Villalon y Bruna, natural de Cataluña, capitán de la guardia de infantería del real palacio, hijo primogénito y único del Virey de la Nueva España marqués de las Amarillas. Creemos que nuestros lectores encontrarán curiosa la descripción que Castro Santa Ana hace de los funerales de ese niño. Dice así:

«Esa misma mañana, en la capilla del real palacio, pusieron una cama con colgadura carmesí de damasco de Italia, en la que estaba el difunto señorito, en un cajón forrado de terciopelo nácar, guarnecido de franjas de Milan, de plata, con tapas, canchales y tachuelas de plata de martillo, sábanas y almohadas de cambray guarnecidas con ricos encajes de Flandes: estaba amortajado de monje benito, guarnecido el

hábito de ahogadores, de diamantes de mucho precio, siendo la guirnalda de los más costosos brillantes; fué numeroso el concurso que en todo el dia entró á verle, y al anochecer dispusieron pasarlo al convento imperial de Santo Domingo, yendo por delante la caballería con espada en mano: seguía la nobleza de esta ciudad con la familia de S. E. y parte de la religion dominica, todos con hachas, que hacían el número de 150: seguía el cuerpo, que cargaban cuatro niños títulos, y detras la tapa del cajon, que llevaban cuatro caballeros pajes, y en ella el espadin, baston y sombrero; luego, la principal estufa de S. E. con sus mulas, y el piquete, continuando la infantería del real palacio y ántes de llegar á dicho imperial convento, repicaron en él con esquilas, saliendo la restante comunidad á recibir el cuerpo, que pusieron en su difuso general, en el que se hallaba una cama correspondiente á la del real palacio: veláronle toda la noche los religiosos y la infantería, y la mañana siguiente 3, fueron concurriendo á dicho general las religiones de San Hipólito, Bethlemitas, San Juan de Dios, Jesuitas, Mercedarios, Carmelitas, Agustinos, Dieguinos y Franciscanos, á cantar el Laudate pueri domine, en cuyo intermedio con-

currió la real audiencia y tribunales: llegó el Illmo. Sr. arzobispo y el venerable dean y cabildo, y dió principio al entierro, yendo por delante las parcialidades de los naturales de San Juan y Santiago, con sus gobernadores, alcaldes y repúblicas, el colegio de niños de San Juan de Letran, la cruz de la santa iglesia, con cien acompañados, niños, infantes, música de la capilla de la santa iglesia, sus capellanes de coro, curas del Sagrario y sus parroquias, venerable dean y cabildo, S. Illma. de medio pontifical, el cuerpo, á quien cargaban, alternándose, real audiencia y tribunales; seguía la infantería, real tribunal del protomedicato, el del consulado, real Universidad, nobilísima ciudad con títulos y nobleza, tribunal de la caja, contadores de tributos y alcabalas, señores fiscales, real sala del crimen, señores oidores con su decano, yendo en medio de los señores coroneles D. José Basarte, presidente de la real audiencia de Guadalajara, y D. Felipe Caballero, secretario de S. E., y quien llevó el lugar de doliente; y habiendo salido por la portería de dicho convento, pasó su crecido cementerio, circumbaló su plazuela, entrando por la principal puerta de su iglesia, en la que esperaban las comunidades y colegios; púsose el cuerpo en el

hermoso túmulo que se hallaba dispuesto, de cinco cuerpos, con colgaduras de terciopelo carmesí franjeados de oro y cien cirios de cera de Castilla; tomaron sus asientos, principiando la música, que fué de los más diestros de este arte, durando esta función cerca de dos horas, quedando sepultado el cadáver en la principal bóveda de dicha iglesia, haciendo las salvas de infantaría á su usanza, y repicado en la santa iglesia y las demas de esta capital todo el tiempo que duró la función: tomaron sus coches, pasando los tribunales al real palacio á dejar los familiares de S. E., y la tarde de este día volvieron de nuevo á la villa de Tacubaya á visitar á los referidos Sres. Excmos., á quienes no cabe consuelo por la pérdida de una prenda tan amada y digna de sentir."

MARZO 3.

1822.—*Muere la capitana Manuela Medina.*

Con razon lamenta el autor de la obra intitulada *Indios celebres de la República*, que ninguno de nuestros historiadores hubiese consignado algunos episodios de la vida pública de Manuela Medina, intrépida capitana que derramó su sangre en defensa de la libertad.

El Lic. Rosains, secretario del general Morelos, es el único que consagra un recuerdo á esta heroína. En el diario de las operaciones que el realista Armijo encontró en el archivo del general Morelos, y cuyo diario escribía su citado secretario, se halla este párrafo: "Día 9 de Abril (miércoles). Hoy no se ha hecho fuego ninguno. Llegó en este día á nuestro campo Doña Manuela Medina, india natural de Texcoco, mujer extraordinaria á quien la Junta le dió el título de capitana porque ha hecho varios

servicios á la Nacion, y acreditándose por ellos, pues ha levantado una compañía y se ha hallado en siete acciones de guerra. Hizo un viaje de más de cien leguas por conocer al general Morelos: despues de haberlo visto, dijo que ya moría con ese gusto, aunque la despedazase una bomba de Acapulco."

Dotada esta mujer de un valor extraordinario y de un patriotismo acrisolado, era la primera que á la cabeza de sus jinetes se lanzaba entre el fuego de la gente realista, y no pocas veces logró poner en fuga á los soldados del rey. Murió en la ciudad de su nacimiento, el 2 de Marzo de 1822. Algunos atribuyen su muerte á dos heridas de lanza que recibió en un combate, y que año y medio la tuvieron postrada en el lecho del dolor.

Bien merece Manuela Medina figurar en estas *Efémérides* al lado de otros caudillos de la libertad.

MARZO 4.

1517.—*El Cabo Catoche.*

La expedicion enviada de Cuba por Diego Velázquez, al mando de Francisco Hernández de Córdoba, despues de haber doblado el Cabo de San Anton, navegó sobre un mar desconocido. Sobrevino una tempestad que durante dos dias puso en grave peligro á los expedicionarios, y al cabo de veintiun dias llegaron éstos á una isla que llamaron de Mujeres, y que está situada al N. E. de Yucatan. Desde esa isla se descubría una costa inexplorada y en ella una gran poblacion. El menor de los barcos se acercó á la costa con el fin de ver si había puerto. El 4 de Marzo se acercaron cinco grandes canoas llenas de gente que solo por señas se daba á entender. Los indios, comieron cuanto los españoles les ofrecieron, y recibieron piedras verdes y otras baratijas. Al dia siguiente tornó el jefe maya con doce canoas, invitando á los extranje-

ros á bajar á tierra, repitiendo estas palabras: *Conex c otoh, conex c otoh*; que quieren decir: *Venid á nuestra casa*.

De aquí el nombre de *Cabo Catoche* dado por los castellanos y que se conserva hasta nuestros días.

1550.—*El P. Cristóbal Gutiérrez de Luna.*

Eguiara primero y Beristain despues, han mencionado á este sacerdote mexicano citando tres de sus escritos; pero sin dar otra noticia que pudiera servirnos para formar siquiera sea un bosquejo biográfico. El segundo, es decir, Beristain, confiesa no haber visto los manuscritos del P. Luna: *Tratado de los Santos Angeles*, dedicado al Arzobispo D. Pedro Moya de Contreras.—*Vida y heróicas virtudes del Ilmo. y Exmo. Sr. D. Pedro Moya de Contreras, Virey y Arzobispo de México y Patriarca de las Indias*.—*Elogios del Invicto Conquistador D. Fernando Cortés, y de los principales soldados que le acompañaron*.

Nosotros, más afortunados en esta vez que Eguiara y Beristain, podemos dar algunas noticias acerca del P. Luna. En 1619

se encontraba en Tlaxcala, y allí escribió la *Vida* del Sr. Moya de Contreras citada. Este manuscrito existe entre los que forman la inestimable colección del Sr. D. José María Agreda, investigador diligente de la bibliografía mexicana, y merced á cuya bondad pudimos no sólo leer, sino utilizar tan precioso manuscrito al escribir la biografía del expresado Arzobispo en nuestra obra intitulada *El episcopado mexicano*.

Segun las noticias del mismo autor en la biografía mencionada, vivía él en México durante la administración pastoral del Sr. Moya (1573-1586), acompañó al prelado en varias ocasiones y conoció á fondo su vida. Si pues en 1619 vivía y ya era sacerdote en 1573, podemos suponer, sin temor de incurrir en un error grave, que nació por el año de 1550.

MARZO 5.

1752.—*El Lic. D. Indalecio Bernal.*

Nació este abogado en Huamantla, (Estado de Puebla) á mediados del siglo anterior, según se colige de la fecha de uno de sus escritos, citado por Beristain, quien anduvo en esta ocasion, como las más de las veces, poco empeñoso en la parte relativa á las biografías de los escritores mexicanos cuyas obras registró en su *Biblioteca*. Empero, á nuestro juicio, bastan las escasas noticias que de Bernal tenemos, para considerarlo digno y notable abogado á quien no debe olvidarse en una obra como la presente. Fué colegial y catedrático de Filosofía en el Seminario Palafoxiano de Puebla, y colegial del eximio de teólogos de San Pedro y San Pablo. "Habría sido, dice Beristain, el primer teólogo de la Nueva-España, si un suceso literario que acreditó su sólida crítica, no le hubiese apartado de la carrera eclesiástica. Presidía uno

de sus últimos actos escolásticos que llaman de todo el curso de Artes, y objetándole cierto impugnador unas palabras de Santo Tomás de Aquino que al parecer destruían su aserto filosófico, despues de darles una interpretacion legítima y oportuna, añadió: *Padre maestro, las doctrinas de la física deben impugnarse con razones naturales, ó con experimentos bien ejecutados, ó con demostraciones matemáticas; mas no con autoridades de Santo Tomás ó de otros teólogos aunque sean santos.* Esta fué la piedra de escándalo en un teatro en que se juraba *in verba Magistri Thomæ Aquinatis*, y en un tiempo en que estaba reciente la expulsion de los jesuitas, calumniosamente tenidos por antagonistas del Doctor Angélico. "Fué privado de la cátedra en el mismo dia, continúa Beristain, y habiendo salido de aquella ciudad, pasó á México á emprender el estudio de la jurisprudencia, en que llegó á ser uno de los primeros abogados de la audiencia real. Dejó á su muerte, gran número de escritos, entre ellos una célebre defensa de Fr. Jacinto Miranda, que dió muerte á su prelado Fr. Gregorio Corte, escrita en 1792."

MARZO 6.

1844.—*Un fenómeno.*

En la hacienda de *Buнавista*, del Estado de Oaxaca, perteneciente al Sr. D. José Luis Bustamante, dió á luz una mujer, con grandes sufrimientos, el dia 6 de Marzo de 1844 un sér de que seguramente hay muy pocos ejemplos en la historia de las anomalías físico-morales del hombre, y era un mónstruo humano compuesto de *dos cabezas*, un solo cuerpo, *tres brazos*, dos piernas y *dos sexos*. Las cabezas eran regulares en sus formas y tamaños, abundantes en pelo negro y fino, y con todos sus órganos y sentidos perfectamente desarrollados. Si se les cubría desde la mitad del pecho, se creía que era una niña que nada tenía de extraordinario, y si, por el contrario se les tapaba desde el cuello abajo, parecían dos niños juntos.

La diseccion anatómica de este fenómeno, la hicieron los Sres. Bolaños, Ramírez,

Ortega, Valverde, Gamboa y Falcon. Los resultados obtenidos se encuentran en un largo estudio publicado por el Sr. Bolaños, y que se halla reimpresso en el tomo 2º del Apéndice al *Diccionario Universal de Historia y Geografía*, publicado por Andrade, en 1856.

MARZO 7.

1648.—*Dedicase el templo de la Encarnacion.*

Fué fundado el convento en 1594; las religiosas seguían las reglas de las concepcionistas. Hicieron una fábrica pequeña, que deteriorada con el tiempo, se reparó á expensas de su patrono Alvaro de Lorenzana, quien gastó más de 100,000 pesos. La primera piedra de la iglesia se puso el 18 de Diciembre de 1639, y se dedicó el 7 de Marzo de 1648. A fines del siglo anterior se

hizo de nuevo el patio principal, bajo la direccion de D. Miguel Constanzó; dicen que á imitacion de las salesas de Madrid. La obra es primorosa y una de las mejoras que existen en la ciudad.

Las religiosas fueron trasladadas á San Lorenzo el 13 de Febrero de 1861. Por orden de 22 de Febrero de 1861 se destinó el patio principal para escuela de artes y oficios y para las exposiciones industriales, cosa que no llegó á tener efecto alguno; aquel local, sin embargo, sirvió de depósito á las pinturas recogidas de los conventos. Las religiosas fueron exclaustradas el 5 de Marzo de 1863, y volvieron á su convento el 5 de Junio del mismo año; fueron sacadas de nuevo el dia 25, trasladándolas á la Enseñanza Antigua, y retornaron por último, el 30 de Marzo de 1864, previo convenio con el dueño del local.

Este no se conservaba íntegro; una gran parte, consistiendo en el segundo patio y viviendas que ahora tienen entrada por la calle de Santa Catalina, fué destinada para oficina de la lotería, y vendida á un particular. El Gobierno celebró en 1863 un arrendamiento con el dueño, en virtud del cual se estableció allí la Sociedad de Geografía y Estadística; al año siguiente se co-

locó tambien el Ministerio de Gobernacion y en fines de 1866 el Consejo de Estado. Encerraba el edificio otras varias oficinas de menor importancia.

Despues de la caída del Imperio, se estableció en este edificio la Escuela Nacional de Niñas, que allí permanece en una parte, y en otra la Escuela de Jurisprudencia.

El templo, cuya dedicacion conmemoramos, continúa abierto al culto católico.

1683.—*Nace el obispo Montaña.*

El Ilmo. Sr. D. Tomás Montaña, nació en la ciudad de México el dia 7 de Marzo de 1683. En el colegio de San Ildefonso de esta misma ciudad hizo sus estudios. Dedicóse á la carrera eclesiástica y fué prebendado y examinador sinodal del obispado de Michoacan. Vuelto á México fué medio racionero, canónigo, tesorero, chantre, arcediano y dean de la metropolitana. En la Universidad fué catedrático de Teología y rector tres veces. Electo obispo de Oaxaca el 23 Junio de 1737, hizo su entrada en la capital de su diócesis el 21 de Diciembre del año siguiente. Gobernó solo tres años, al cabo de los cuales dejó de existir; pero en

tan corto espacio de tiempo, se hizo amar y respetar de todos por su celo evangélico. Dotó con seis mil pesos una beca en San Ildefonso para que educase un joven oaxaqueño, pobre; visitó parte de su obispado, fundó una función religiosa anual, y lleno de méritos murió en el año de 1742.

1702.—*Muere el obispo Galindo y Chavez.*

El Ilmo. Sr. D. Felipe Galindo y Chavez nació en la ciudad y puerto de Veracruz, según su biógrafo el P. Dávila, á poco de haber desembarcado en aquel puerto sus padres, mas no dice en qué año.

Tomó el hábito de Santo Domingo, en México: fué prior de ese convento y de los de Veracruz y San Luis de Puebla, provincial y misionero apostólico. Redujo al catolicismo á los indios de Sierra Gorda, en la que fundó ocho misiones, y los conventos de Sombrerete, Querétaro y San Juan del Rio. Nombrado obispo de Guadalajara, tomó posesión el 6 de Marzo de 1696. Construyó la sacristía, las oficinas de la contaduría, y concluyó la lonja de su catedral, donando á la misma el sagrario de plata que existe, y un rico vaso sagrado. Fundó

el Seminario de Guadalajara, dotó sus cátedras y le regaló su librería. Visitó dos veces su diócesis, internándose hasta las misiones de Coahuila, y por último, falleció el día 7 de Marzo de 1702. Beristain dice que el Sr. Galindo *escribió muchos papeles doctos*, mas solo cita un Panegrico de San Pedro, predicado é impreso en México, 1670, 4º

MARZO 8.

1743.—*El crimen de la Profesa.*

El día 8 de este mes, año 1743, amaneció ahorcado en su cama el P. Nicolás de Segura, prepósito de la Casa Profesa de esta ciudad de México, ocupada todavía por los jesuitas; y á los cinco dias despues se repitió igual tragedia en el lego portero, Parece que á éste lo que le costó la vida, fué el haber dicho en presencia de la mul-

titud de gentes de todas clases que ocurrieron al ruido de aquel extraño acontecimiento: "En el monte está, quien el monte quema;" cuya frase se ha conservado como adagio hasta nuestro días.

Pasado algun tiempo, se dijo que había sido descubierto el reo, y lo era otro lego de la misma casa; el que por consiguiente fué encarcelado, y poco despues corrió la voz de que le habían llevado á Roma, quedando todo desde entónces en perpetuo silencio.

En 1850 al practicarse un reconocimiento de la cripta de la Profesa, se encontró perfectamente momificado el cadáver del P. Segura.

1856.—*La batalla de Ocotlan.*

La revolucion iniciada en Zacapoaxtla estaba tomando creces. En la capital del Estado de Puebla, hallábase D. Antonio Haro y Tamariz con ercido número de soldados, contando con jefes de la importancia de Osollo y Aljovin.

El Gobierno liberal hizo salir de la capi-

tal al general D. Severo del Castillo con fuerzas bastantes para batir á los pronunciados. Castillo defeccionó y en vez de cumplir con su deber se unió á Haro. Entónces el general Comonfort salió de México al frente de una division y se dirigió á Puebla. Al llegar á Ocotlan, juzgó conveniente fortificarse en el Santuario del lugar, situado en una eminencia.

Haro, que tenía gran confianza en sus tropas, no quiso aguardar en Puebla el ataque de Comonfort y se dirigió á Ocotlan, dividiendo su fuerza en tres secciones, una al mando de Osollo, otra al de Aljovin y la tercera, la caballería, al de Güitlan que era su segundo.

A paso de carga y sin disparar un tiro, avanzaron las columnas de Osollo y Aljovin y treparon la cuesta del Santuario.

Al principio de la accion, la victoria parecia que iba á decidirse por las tropas pronunciadas, pero despues las fuerzas liberales recobraron el terreno perdido y defendieron con gran denuedo sus posiciones. El triunfo de Comonfort fué completo. La batalla de Ocotlan fué una de las más sangrientas que tuvieron lugar durante la trístisima época de nuéstras civiles discordias. En esa accion memorable los jefes reaccio-

narios se condujeron con un valor extraordinario. Aljovin murió de resultas de las heridas que recibió el 8 de Marzo.

MARZO 9.

1597.—*Primera piedra de Jesus Maria.*

Pedro Tomás Denia y Gregorio de Pesquera concibieron la idea de fundar un convento, en que sin dote fueran recibidas las hijas de los conquistadores. Con el capital que Denia dió y con las limosnas recogidas despues, compraron á 11 de Abril de 1578 la casa de D. Pedro Farfan, que segun se colige existía en el sitio donde ahora se encuentran las casas que forman la esquina de la calle de la Mariscala y callejon de la Santa Veracruz. Formaron vivienda y una pequeña iglesia, todo lo cual tuvo de costo 5,000 pesos. Logróse despues el breve de

21 de Enero de 1578 que permitía la fundacion, y en consecuencia el 10 de Febrero de 1580 pasaron de la Concepcion las religiosas que debían servir de fundadoras y maestras, dedicándose al dia siguiente la iglesia del nuevo convento de Jesus Maria.

Encontrándose mal las religiosas en este sitio, pensaron en trasladarse á otro mejor, á cuyo efecto compraron las casas de Lorenzo Porcallo el 26 de Junio de 1582. Púsose inmediatamente por obra aderezar la vivienda y hacer una pequeña iglesia; lo que concluido, se trasladaron allí las religiosas el 13 de Setiembre del mismo año de 1582. Cuéntase que vino á dar al convento de la Concepcion y pasó despues al de Jesus Maria, una hija de Felipe II y sobrina del arzobispo, en virtud de lo cual se declaró real el convento, se dieron diversas cédulas para que fuera atendido por las autoridades, y de las cajas reales se dieron cuantiosas sumas para la fábrica. Con estos auxilios se puso la primera piedra de la iglesia el 9 de Marzo de 1597, dedicándose el 7 de Febrero de 1621. Despues se concluyó la torre y se hicieron en el edificio grandes reparaciones.

El 13 de Febrero de 1861 fueron trasladadas las religiosas á Regina, donde perma-

necieron hasta ser exclaustradas el 3 de Marzo de 1863. Vendido el convento y hechas allí viviendas particulares, no pudieron volver á su casa hasta el 8 de Febrero de 1864, zanjadas las dificultades que se presentaban.

Las monjas de Jesus María volvieron á ser exclaustradas como las demás al restablecerse la República.

1707.—*D. Juan García Alba.*

Nació este sacerdote y escritor jalisciense en Ameca, el 9 de Marzo de 1707, y abrazó la carrera eclesiástica, vistiendo la sotana de los jesuitas el día nueve de Octubre de 1724. Pasó después á Guatemala, y enseñó allí teología. Habiendo regresado más tarde á México, fué Prefecto de la Congregación de la Buena Muerte. Beristáin dice que se debe á Alba un opúsculo que publicó con el título de *Llanto de las virtudes*: descripción de la pira y honras que el Colegio de jesuitas de Guatemala consagró al difunto obispo de Comayagua Fr. Antonio López Portillo, impresa en México por Hoyal, 1743—4°. El bibliógrafo citado

no dice en qué año murió Alba, ni el asiduo investigador Hernández y Dávalos consigna esa fecha en lo que lleva publicado de su importante obra intitulada: "Materiales para un diccionario geográfico, estadístico, histórico y biográfico del Estado de Jalisco."

MARZO 10.

1817.—*Ataque del fuerte "Mesa de los Caballos."*

El virey dió orden al coronel Ordoñez para que ocupase la *Mesa de los Caballos*, nombre por el que se conocía una superficie plana de dos leguas de circunferencia, levantada sobre las llanuras y montañas inmediatas, perfectamente defendida por trincheras y cortaduras. En la Mesa se hallaban las partidas del P. Carmona, de Ortíz,

y de Núñez que reconocían á la Junta de Jaujilla y que habían reunido gran número de indios destinados á rodar sobre los asaltantes grandes trozos de roca al efecto dispuestos.

Ordoñez intentó el asalto el 4 de Marzo con las secciones que mandaban Orrantía y Pesquera; pero habiendo sido rechazado con vigor y habiendo sufrido grandes pérdidas, aguardó á que se le reuniesen Castañon y sus tropas, y dió el ataque el día 10. Tres columnas de 4 á 500 hombres cada una, y mandadas respectivamente por Orrantía, Pesquera y Castañon, emprendieron el asalto. La resistencia fué heroica, obstinada; pero infructuosa, por desgracia. El ejército realista se apoderó del fuerte, y entónces tuvo lugar la escena más sangrienta y espantosa. "Los vencedores, dice un historiador que siempre se mostró hostil á los defensores de la libertad mexicana, en ninguna parte se habían manifestado tan despiadados: todos los que se encontraron en la mesa, de toda clase de sexo, fueron pasados á cuchillo, escapando con vida muy pocos de los que, por librarse de la matanza, se arrojaron al precipicio que circumbala la mesa. "La pérdida de los realistas fué de unos cien hombres entre muertos y heri-

dos. El virey, que no estaba autorizado para conceder en lo militar otros grados que de coronel abajo, recomendó á la Corte á Ordoñez para brigadier y á Orrantía para la cruz de comendador de la órden de Isabel la Católica. A Castañon y Pesquera los hizo coroneles. Estas recompensas dicen bien claramente que se dió á la accion gran importancia.

MARZO 11.

1862.—*Muere el Arzobispo Garza.*

El Ilmo. Sr. D. Lázaro de la Garza y Ballesteros, fué el trigésimo arzobispo de México. Nació en un pueblo del Estado de Nuevo-Leon el 17 de Diciembre de 1785. Su educacion literaria fué muy esmerada, recibiendo de abogado en 1810. Cinco años despues ordenóse de sacerdote, y despues de desempeñar puestos distinguidos, fué electo en 1837 obispo de Sonora. Mu-

cho le debió la instruccion pública en aquel Estado, no ménos que la beneficencia. En 1850 fué trasladado á la archidiócesis metropolitana, de la que tomó posesion el 11 de Febrero de 1851. Las acciones benéficas de este prelado, se hallan consignadas en varias biografías que de él existen. Nos limitaremos á decir que fué muy caritativo, calculándose en doscientos mil pesos las sumas que empleó en bien de los pobres.

Tiempos difíciles por demas tocaron al Sr. Garza, como en otro lugar hemos dicho. ¿Tuvó el arzobispo la prudencia indispensable para, á un tiempo mismo, cumplir con sus deberes de Jefe de la Iglesia, y evitar un choque violento entre su autoridad y la potestad civil? Cuestion es ésta que no puede tratarse en una brevísima efeméride.

Desterrado de la República en 1860, salió de ella y fijó su residencia en Guanabacoa, cerca de la Habana, hasta que fué llamado á Roma por Pio IX. No pudo llegar á la Corte Pontificia, y falleció en Barcelona el dia 11 de Marzo de 1862.

El Sr. Garza fué el tercer mexicano que obtuvo la mitra de la primera iglesia de la Nacion.

MARZO 12.

1690.—*Muerte del Cronista Plaza.*

D. Cristóbal Bernardo Plaza, nació en la ciudad de México, y fué sucesor de su padre en el nombre y en el empleo de Secretario de la Universidad de México. Beristain refiere un pormenor curioso, y es que Plaza nació en el mismo edificio de la Universidad, casi muerto, y que le bautizó en la Aula de Icología el Ilmo. Dr. D. Nicolás de la Torre, obispo de Cuba, que se hallaba dando cátedra. Hizo nuestro Plaza sus estudios literarios, ó de Humanidades, como entónces se decía, con los jesuitas, y concluidos esos estudios y graduado de bachiller, se dedicó á los negocios civiles, obteniendo el puesto de Alcalde mayor de Cempoala por cédula de la reina gobernadora, del año de 1672. Muerto su padre, le sucedió en el empleo de Secretario de la Universidad, cargo que tambien desempeñó su abuelo. Plaza, aprovechando la *Relacion de*

la *Universidad de México y sugetos de ella, hasta 1646*, escrita por su padre, escribió á su vez la *Crónica de la insigne Universidad de México de la N. E. desde el año 1553, de su fundacion, hasta el de 1689*. El MS. en folio de esta obra se encontraba en la Biblioteca de la misma Universidad, y su hallazgo sería de inestimable precio para los literatos mexicanos, porque si bien es cierto que Beristain la explotó, mucha luz podría arrojar todavía acerca de varios mexicanos ilustres poco, conocidos hasta hoy.

MARZO 13.

1734.—*Comienza la construccion del colegio de las Vizcainas.*

El colegio de niñas llamado en su fundacion de San Ignacio, para recogimiento y mantencion de hijas y descendientes de los originarios de Vizcaya, no es tan anti-

guo como generalmente se cree. Sedano afirma que los cimientos del edificio se comenzaron á abrir el 13 de Marzo de 1734.

Dícese que paseando una tarde de 1732 D. Ambrosio Meave, D. Francisco Echeveste y D. José Aldaco, comerciantes ricos españoles, por el lugar en que hoy está el edificio, y que entonces era un muladar, encontraron algunas niñas miserables entregadas á la ociosidad y pronunciando palabras indecentes: preguntaron si por allí había alguna escuela, y contestándoseles que no, resolvieron construir y dotar una casa de educacion á sus expensas. Puesto por obra el filantrópico pensamiento, compraron en cantidad de 33,618 pesos el sitio mismo en que había nacido, y se puso la primera piedra de la obra el 31 de Julio de 1734, en honor del santo patrono San Ignacio de Loyola. Hasta 1767 iban gastados 583,118 pesos, y con las reparaciones y ampliaciones que despues se le hicieron, su costo se aproxima á dos millones de pesos.

Fué aprobada la fundacion y constituciones por cédula de Carlos III, de 1º de Setiembre de 1753, bajo el patronato y direccion de la antigua cofradia de la virgen de Aranzazú, fundada por los vizcainos, de donde le viene al colegio el nombre de las